

El Evangelio Llega a Chipre (Hechos 13:4-12)

Introducción:

1. Una vez que el Espíritu Santo había elegido a Bernabé y a Saulo para la obra de comenzar a **expandir** el evangelio en regiones más allá de donde había llegado, la Iglesia en Antioquía los encomendó a la gran y ardua empresa que les esperaba y los despidieron (Hech.13:1-3).
2. Observe que **es** la obra y el plan del Espíritu Santo de Dios quien **selecciona, asiste y envía** a los nuevos misioneros del Señor para ir y expandir el Evangelio. Lucas vuelve decirnos por segunda vez, “**Ellos, entonces, enviados por el Espíritu Santo**” (v.4; cf. 2).
3. De un movimiento posterior de los apóstoles se dice “les fue *prohibido* por el Espíritu Santo”, “pero el Espíritu *no* se los permitió” (Hech.16:6,7) dejando claro que el Espíritu supervisaba el área y los guiaba en la **mejor** senda planeada por el mismo Espíritu.

1. Lucas dice que los apóstoles se encaminaron de Antioquía a Seleucia y “**de ahí navegaron a Chipre**” (13:4)
2. Seleucia era el puerto a tomar para navegar en el Mediterráneo. Se localizaba a unos 26 km. de Antioquía y a unos 8 km. de la desembocadura del río Orontes.
3. Chipre es la Isla mayor en el Mediterráneo ubicada en sobre la costa Sur de Asia Menor. Todavía viven muchos Griegos en la Isla
4. En el tiempo del primer siglo estuvo habitada por especialmente por Griegos, pero ya había un importante asentamiento de Judíos a quienes los apóstoles se encaminaron a buscar y predicar.

La primera ciudad al desembarcar fue Salamina. Ahí los apóstoles “*anunciaban la palabra de Dios en las sinagogas de los judíos*” (v.5).

5. Se cree que Salamina fue un importante centro comercial y centro del Judaísmo. La presencia de varias sinagogas indica una sobresaliente población Judía.
6. El hecho que Lucas guarda silencio sobre el resultado de la predicación en Salamina hace pensar que no resultados satisfactorios.

7. Lucas agrega que los apóstoles **“tenían a Juan de ayudante”** (v.5). Es llamado Juan Marcos en 12:25 **“tenían a Juan por ministro”** (Texto Griego).
8. Abundantes ruinas Romanas hay en el lugar. Vea algunas.
9. Lucas siguiendo rápidamente los pasos de los apóstoles en la gran isla dice: **“y habiendo atravesado toda la isla hasta Pafos, hallaron a cierto mago, falso profeta, judío, llamado Barjesús, que estaba con el procónsul Sergio Paulo, varón prudente. Este, llamando a Bernabé y a Saulo, deseaba oír la palabra de Dios”** (13:6-7).
10. La ciudad de Pafos se encontraba al suroeste de la Isla y fue el lugar donde se encontraba el gobierno Romanos de la isla encabezada por el procónsul Sergio Paulo
11. Sergio Paulo era el procónsul que gobernaba toda la isla bajo el control del senado Romano. Como un dato arqueológico, se descubrió en la ciudad de Soli sobre la costa noroeste de Chipre una inscripción con la frase Griega **“bajo Paulus el procónsul”**. La inscripción es fechada en el año 13 del gobierno del Emperador Claudio (año 52-53 D.C.) y podría muy posiblemente referirse al **mismo** personaje que aquí Lucas nos habla. La investigación se encuentra en el libro escrito por L. Palma di Censola titulado: *Cyprus: Its Ancient Cities, Tombs and Temples* (Londres, 1877, Pág.425).
12. Volviendo al texto de Lucas. Tenemos aquí a dos personajes sobre los que gira la narración: Uno es un opositor **“cierto mago, falso profeta, judío, llamado Barjesús”** (v.6), y el otro es un procónsul, el gobernante de la isla, a quien Lucas describe como **“varón prudente”** (**“hombre de inteligencia”** – Version Moderna) (v.7).
13. Observe esta escena que se repetirá mucho a lo largo de las narraciones de la expansión del evangelio en Hechos. Siempre se tendrán **“oposidores”** y **“simpatizantes”** o **“personas con motivos correctos de oír el Evangelio”**.
14. Lucas describe el oficio del opositor aquí **“era mago”**. Los pueblos Griegos y Romanos estaban repletos de magos, adivinos, hechiceros y falsos pretenses que vendían sus mentiras y disfraces por dinero. Lucas ya nos había hablado de uno – Simón el mago, **“y había engañado a la gente de Samaria, haciéndose pasar por algún grande”** (Hech.8:9-10).
15. Lucas también lo describe como **“falso profeta”**, de raza **“Judía”** quien llevaba por nombre **“Barjesús”** que significa **“hijo de Jesús”**, y por

- sobrenombre “Elimas”. Las personas viviendo en la oscuridad de la verdad, ellos tenían solamente dos opciones a seguir, o la religión de los Judíos (que esta exclusiva de ellos porque no se permitía la entrada a los gentiles a las sinagogas) o las falsas pretensiones de los magos y encantadores de sus tiempos.
16. La narración de Lucas dice: “que estaba con el procónsul Sergio Paulo” (v.7) ¿Qué hacía este mago al lado de un dignatario civil que gobernaba el lugar?
17. J. W. McGarvey comenta: “viendo que tenía consigo un falso profeta, podemos señalar que los estadistas y generales en esa época tenían el hábito de consultar oráculos y augurios y de mantener a su alrededor a alguien a quien se atribuía la interpretación de las señales del bien y del mal que se acercaban. Como ciertamente había habido verdaderos profetas entre los Judíos, Paulo mostró buen sentido al confiar en un supuesto profeta de esa nación, en lugar de en cualquier otro” (*Un Nuevo Comentario sobre Hechos*, Vol.2, Págs. 9-10).
18. Sin embargo, tan pronto, como el procónsul escuchó que habían llegado a la ciudad dos varones Judíos con un mensaje distinto al que le había acostumbrado el mago, los hizo llamar, **“llamando a Bernabé y a Saulo, deseaba oír la palabra de Dios”** (v.7).
19. Sus ocupaciones administrativas como gobernante no fueron obstáculo para él desear oír a los nuevos predicadores visitantes. Recordemos que Lucas lo ha descrito como una “varón prudente” esto significa que estaba abierto a escuchar a todos y hacer un juicio serio en lo que escuchaba.
20. Este pasaje nos hace recordar que hombres de un amplio aprendizaje como abogados, empresarios o académicos también necesitan oír la palabra de Dios como el resto de las personas comunes o con menos ocupaciones y la clase de su interés revelará si ellos continúan escuchando o desestimando el mensaje de salvación.
21. Luego que Lucas ha descrito el deseo del procónsul ahora detalla al opositor – el mismo mago que comenzaba a ver amenazadas sus mentiras y engaños intento desaprobando a los nuevos mensajeros, **“Pero les resistía Elimas, el mago (pues así se traduce su nombre) procurando apartar de la fe al procónsul”** (v.8). “Pero el mago Elimas se oponía a ellos” – (New English Translation).

22. El enemigo de las almas siempre va a tener a un **representante** suyo cerca de una persona con verdadero interés en salvarse escuchando la palabra. Jesús explicó en la parábola de la siembra, “Cuando alguno oye la palabra del reino y no la entiende, viene el malo, y arrebató lo que fue sembrado en su corazón” (Mat.13:19).
23. Pero los apóstoles no permitirían que alguien sirviera de estorbo a la obra para la que fueron llamados. Y lo que sigue es una de las más dramáticas escenas del libro de los Hechos porque representa el triunfo del poder de Dios sobre las fuerzas opositoras a su mensaje divino.
24. **“Entonces Saulo, que también es Pablo, lleno del Espíritu Santo, fijando en él los ojos, dijo: ¡Oh, lleno de todo engaño y de maldad, hijo del diablo, enemigo de toda justicia! ¿No cesarás de trastornar los caminos rectos del Señor? Ahora, pues la mano del Señor está contra tí, y serás ciego, y no verás el sol por algún tiempo. E inmediatamente cayeron sobre él oscuridad y tinieblas; y andando alrededor, buscaba quien le condujese de la mano”** (vv.9-11).
25. El enemigo de las almas siempre va a tener a un **representante** suyo cerca de una persona con verdadero interés en salvarse escuchando la palabra. Jesús explicó en la parábola de la siembra, “Cuando alguno oye la palabra del reino y no la entiende, viene el malo, y arrebató lo que fue sembrado en su corazón” (Mat.13:19).
26. Pero los apóstoles no permitirían que alguien sirviera de estorbo a la obra para la que fueron llamados. Y lo que sigue es una de las más dramáticas escenas del libro de los Hechos porque representa el triunfo del poder de Dios sobre las fuerzas opositoras a su mensaje divino.
27. Lucas cierra este incidente ocurrido en Pafos con lo siguiente: **“Entonces el procónsul, viendo lo que había sucedido, creyó, maravillado (“asombrado” – Texto Griego) de la doctrina del Señor”** (v.12).
28. Naturalmente que los Cristianos hoy no tenemos facultades para sancionar la incredulidad de las personas que rechazan o sirven de estorbo al evangelio. No obstante, el poder sigue residiendo en el mismo evangelio predicado (Rom.1:16).
29. Así como un mismo calor que derrite las velas y endurece el barro, así el evangelio predicado puede hacer el efecto en el corazón del individuo o persuadirlo a creer o endurecerlo a rechazarlo.

30. Jesús dijo que su misión a este mundo fue: “Para juicio he venido yo a este mundo; para que los que no ven, vean, y los que ven, sean segados” (Jn.9:39).
31. ¿Permitirá que la luz del mensaje del evangelio le abra los ojos como el procónsul Sergio Paulo o rechazará la verdad y se opondrá a ella como Elimas, el mago?
32. La decisión sigue siendo suya. Nosotros le invitamos a venir en obediencia al evangelio y comenzar una vida nueva en Cristo para el resto de su vida.

Lección presentada en:

- Iglesia Calle Calixto de Ayala, Matamoros, Tamps. 16 de Abril 2023
- Iglesia Calle Magnesio, Valle Hermoso, Tamps. 18 de Junio 2023